

Training für den Ernstfall

Aus dem Arbeitsalltag sind E-Mails nicht mehr wegzudenken. Wichtige Informationen werden einfach direkt im Text oder im Anhang übermittelt – allerdings bieten sie auch eine gute Möglichkeit für IT-Angriffe. Beispielsweise sollen durch Phishing-E-Mails Nutzende auf eine bössartige Internetseite gelockt oder Computerschädlinge aus dem Anhang installiert werden. Diese E-Mails haben inzwischen eine bemerkenswerte Perfektion erreicht. Doch mit einem wachsamen Auge und Training fällt das Erkennen nicht mehr schwer.



Merkmale von Phishing-E-Mails (Quelle: vgl. BSI)

Für Mitarbeitende steht künftig ein [eigenes IT-Sicherheitstraining](#) zu diesem Thema zur Verfügung. Hier erfahren Sie u.a. wie man Phishing-E-Mails erkennt und richtig mit ihnen umgeht.

Kontakt über den [URZ Service Desk](#)

Ansprechpartner: [Andreas Hendrich](#)

Moodle im WiSe 2022/23

Oktober – los geht's: Mit Start des Wintersemesters steht Moodle in einer neuen Version zur Verfügung. Dieses eher kleinere Update ist eine Vorstufe auf den geplanten großen Versionssprung auf Moodle 4.1 zum WS 23/24. Hier wird sich u.a. die Benutzeroberfläche deutlich ändern. ([Link](#))

November – hallo Community: Bereits im Juli 2021 gründete sich der Verein *Moodle an Hochschulen e.V.* mit Sitz in Berlin. Die Friedrich-Schiller-Universität ist seit November 2022 Teil dieses Vereins und freut sich auf die spannende und konstruktive Zusammenarbeit. ([Link](#))

Dezember – es weihnachtet sehr: Ein Dezember ohne Adventskalender ist wie eine Uni ohne Studierende. So präsentierte das Moodle-Team für die Vorweihnachtszeit einen eigenen Moodle-Adventskalender.

Und sollte man mal nicht weiterwissen: Die Moodle-Wissensdatenbank im Wiki ist eine wichtige Stütze für die tägliche Arbeit. Die Informationsseiten werden künftig zweisprachig angeboten. Über einen Sprachumschalter oben auf der Seite ist ein Wechsel zwischen deutscher und englischer Erklärung möglich. ([Link](#))

Kontakt über den [URZ Service Desk](#)

Ansprechpartnerin: [Kathleen Aermes](#)



Liebe Leserinnen
und Leser,

mit der 5. Ausgabe feiern die URZ-Informationen ein kleines Jubiläum. Ich danke den Kolleginnen der Redaktion, namentlich Anna Jäger, ohne deren unermüdliche Arbeit keine einzige URZ-Information zustande gekommen wäre.

Weil mich zum Jahresanfang andere Themen sehr in Beschlag nahmen, erscheint die aktuelle URZ-Information erst im März. Künftig werden wir den Erscheinungstermin an den akademischen Kalender anpassen. Neue Ausgaben erscheinen also immer zum Semesterwechsel.

Die Umsetzung der Einmalzahlung von 200 Euro als Energiekostenzuschuss für die Studierenden ist eines der Themen, die seit Jahresbeginn meine Aufmerksamkeit fordern. Auch dieses Vorhaben ist verspätet, zumindest wenn man die Absichtserklärungen der Politiker als Maßstab nimmt. Zweifel an den ursprünglichen Zeitplänen hatten Fachleute allerdings von Anfang an. In diesen Tagen ist endlich die Zielgerade in Sichtweite. Studierende können sich unter www.einmalzahlung200.de informieren und werden dort auch in Kürze ihren Antrag stellen können.

Olaf Schneider

Beste Aussichten für Softwarebestellungen

Seit dem 06.12.2022 können auch dezentrale Abteilungen Softwarebestellungen bequem über den [URZ Service Desk](#) beantragen.



Bestellformular im Service Desk (Quelle: URZ)

Abteilungen der zentralen Universitätsverwaltung (bzw. zentral verwaltete Arbeitsplätze) nutzen einfach das bekannte [Support-Formular](#) weiter.

Kontakt über den [URZ Service Desk](#)
Ansprechpartner: Christoph Hahn

Willkommen Matrix - Verschlüsselt und unkompliziert Chatten

Um künftig in Echtzeit zu chatten oder sich per Video auszutauschen, startet Mitte Februar 2023 Matrix als neuer zentraler Dienst des Rechenzentrums. Die Anmeldung ist problemlos über das Uni-Login möglich. Alle weiteren Informationen sind in der [Wissensdatenbank](#) zu finden.

Mit der Bereitstellung von Matrix wird zeitgleich das Ende des bisherigen Chattools eingeläutet. Planmäßig wird Jabber / Pidgin zum Ende des ersten Quartals 2023 außer Dienst gestellt.

Kontakt über den [URZ Service Desk](#)
Ansprechpartner: Johannes Hoffmann

Neues aus dem MMZ

LNDW: Obwohl das Fernsehstudio des Multimediazentrums etwas versteckt liegt, konnte sich das Team des URZ zur *Langen Nacht der Wissenschaften 2022* nicht über mangelnde Besucherströme beschweren. Dieses Mal konnte man einen abenteuerlichen Schlittenflug über die winterlich-weihnachtliche Schneelandschaft unternehmen oder selbst in einem Fernsehstudio Nachrichten mittels Teleprompter verkünden.



Schlittenflug (Quelle: URZ)

Videos in Eigenregie: Mit dem neuen Self Recording Studio am Ernst-Abbe-Platz 8 steht allen Lehrenden flexibel ein Aufnahmeraum zur Verfügung, um in professioneller Umgebung Videoclips für die Lehre aufzuzeichnen – klassisch wie im Hörsaal oder mittels Greenscreen.



Self Recording Studio im MMZ (Quelle: URZ)

Erfolgreich Online Prüfen in Präsenz: Prof. Dr. Armin Scholl hat gemeinsam mit seinem Team erfolgreich eine Online-Klausur in Präsenz geschrieben. Zur Moodle-Klausur im MC-Format kamen in den Hörsälen 1 und 2 an zwei verschiedenen Terminen bis zu 200 Prüfungsteilnehmende mit ihren eigenen Endgeräten zusammen. Da dies erstmalig in einem solchen Umfang stattfand, werden in den nächsten Wochen die technischen Aspekte ausgewertet und Verbesserungspotentiale ausgelotet.

Kontakt über den [URZ Service Desk](#)
Ansprechpartnerin: Kathleen Aermes

Aktuelle Veranstaltungen des URZ

Alle Veranstaltungen des Universitätsrechenzentrums stehen im [Qualifizierungsportal](#) zur Verfügung. Dort können individuell Buchungen oder Stornierungen vorgenommen werden. Nachstehend finden Sie einige aktuelle Veranstaltungen:

- „Moodle Basics“ (am 14.03. und 28.03.2023)
- „Daten richtig speichern - Speicherdienste am Rechenzentrum“ (am 24.03.2023)
- „Grundkurs zur Barrierefreiheitserklärung“ (am 21.04. und 20.10.2023)

Kontakt über den [URZ Service Desk](#)
Ansprechpartnerin: Anna Jäger